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  Участие Федеральной службы по надзору в сфере 
защиты прав потребителей и благополучия человека 
Российской Федерации в международном 
сотрудничестве в целях передачи государствам-
участникам КБТО знаний, информации, технологий, 
материалов и оборудования, предназначенных для 
борьбы с инфекционными заболеваниями и других 
мирных целей 1

  Представлено Российской Федерацией 

1. В 2011 году в реализации приоритетов внешнеполитической деятельно-
сти России при обеспечении санитарно-эпидемиологического благополучия на-
селения и биологической безопасности страны Федеральной службой по надзо-
ру в сфере защиты прав потребителей и благополучия человека Российской Фе-
дерации (Роспотребнадзор) решен ряд задач в таких важных направлениях, как: 

 а) развитие интеграционных процессов, охватывающих, в частности, 
Таможенный союз и Единое экономическое пространство России, Беларуси и 
Казахстана; присоединение Российской Федерации к Всемирной торговой ор-
ганизации (ВТО);  

 б) двустороннее сотрудничество со странами ближнего и дальнего за-
рубежья по обеспечению санитарно-эпидемиологического благополучия насе-
ления; 

 в) многостороннее сотрудничество в формате межгосударственных 
форумов и объединений, включая «Группу восьми», Шанхайскую организацию 
сотрудничества (ШОС), Содружество независимых государств (СНГ); 

  
 1 An English unofficial translation is included after the Russian text. 
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 г) взаимодействие с профильными международными организациями и 
объединениями, в том числе с Всемирной организацией здравоохранения 
(ВОЗ), Объединенной программой ООН по ВИЧ/СПИД, Организацией эконо-
мического сотрудничества и развития. 

2. В целях обеспечения эффективного функционирования Таможенного 
союза налажен информационный обмен между Роспотребнадзором и санитар-
ными службами Республики Беларусь и Республики Казахстан, таможенными 
органами по вопросам применения санитарных мер на таможенной границе, 
что дает возможность принимать согласованные меры при возникновении 
сложных ситуаций, представляющих угрозу завоза и распространения инфек-
ционных болезней или опасных для здоровья населения продуктов питания и 
потребительских товаров. Во всех субъектах Российской Федерации иницииро-
ваны и проведены координационные совещания с участием представителей 
контрольных органов (пограничные, таможенные, ветеринарные и фитосани-
тарные).  

3. В 2011 году Роспотребнадзором усилена работа по развитию сотрудниче-
ства в борьбе с инфекционными болезнями как на двусторонней основе, так и в 
рамках работы многосторонних форумов и организаций, включая ШОС, «Груп-
пу восьми» и СНГ. 

4. Приоритетное внимание уделяется оказанию помощи государствам СНГ в 
укреплении их технического потенциала противодействия инфекционным бо-
лезням, а также установлению практического взаимодействия в данной сфере в 
рамках ШОС. 

5. В частности, Роспотребнадзором при поддержке МИД России иницииро-
ван процесс подписания с министерствами здравоохранения государств-
участников СНГ рамочных Меморандумов о сотрудничестве в борьбе с инфек-
ционными болезнями, которые устанавливают порядок оказания Роспотребнад-
зором помощи странам СНГ для борьбы с эпидемиями, включая обучение и 
оказание материально-технической помощи. В 2011 году такие меморандумы 
подписаны с министерствами здравоохранения Азербайджана, Армении, Бела-
руси, Казахстана, Киргизии и Узбекистана.  

6. В 2011 году организованы поставки в Беларусь, Кыргызстан и Узбекистан 
около 4 млн. доз противополиомиелитной вакцины российского производства и 
оборудования для лабораторий по диагностике полиомиелита.  

7. В том же году в Беларусь, Таджикистан, Узбекистан, Кыргызстан постав-
лено лабораторное оборудование для укрепления потенциала стран-партнеров в 
диагностике тропических болезней. На базе Центрального научно-
исследовательского института эпидемиологии Роспотребнадзора прошли бес-
платное обучение на курсах диагностики и профилактики инфекций 56 специа-
листов из стран СНГ. Кроме того, на базе Ростовского научно-
исследовательского противочумного института Роспотребнадзора в 2011 году 
на тех же условиях по вопросам диагностики и профилактики холеры обуча-
лись 40 специалистов из Украины. В 2012 году продолжается реализация рас-
поряжения Правительства Российской Федерации от 2 октября 2009 г. № 1426-р 
по борьбе с «забытыми тропическими болезнями» - подписан Меморандум о 
сотрудничестве с Министерством здравоохранения Социалистической Респуб-
лики Вьетнам, утверждены графики поставок лабораторного оборудования и 
диагностических наборов в Таджикистан, Кыргызстан, Узбекистан и Вьетнам. 

8. Между Роспотребнадзором и Комитетом государственного санитарно-
эпидемиологического надзора Республики Казахстан разработан и подписан 
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план совместных мероприятий по предупреждению и реагированию на чрезвы-
чайные ситуации санитарно-эпидемиологического характера.  

9. Активизировалось российско-китайское сотрудничество в борьбе с эпи-
демиями. В ходе состоявшегося в декабре 2011 года в Пекине заседания двусто-
ронней рабочей группы по здравоохранению специалисты Роспотребнадзора и 
Минздрава КНР всесторонне обсудили перспективы и приоритеты сотрудниче-
ства в противодействии инфекциям. 

10. Отдельно стоит отметить расширение деятельности Роспотребнадзора в 
реализации договоренностей и решений, принятых главами государств и глава-
ми правительств ШОС во время председательства России в данной организации 
в 2008-09 гг., когда по российской инициативе тематика борьбы с инфекцион-
ными болезнями была выдвинута в качестве одного из приоритетов. 

11. Сегодня необходимость тесного сотрудничества в данной области разде-
ляют все государства-члены ШОС. Это подтверждено 14 октября 2011 г. в Мо-
скве в ходе Второго совещания глав служб государств-членов ШОС, отвечаю-
щих за обеспечение санитарно-эпидемиологического благополучия населения. 
Принято совместное заявление и достигнута договоренность о проведении рос-
сийской стороной в 2012-13 гг. обучающих семинаров для специалистов госу-
дарств-членов ШОС по таким направлениям, как противодействие природно-
очаговым инфекциям, реализация национальных стратегий по борьбе с корью, 
лабораторная диагностика тропических болезней.  

12. Необходимость дальнейшего развития международного сотрудничества в 
борьбе с эпидемиями очевидна и продиктована текущей динамикой распро-
странения инфекций в некоторых регионах мира, включая Центральную Азию и 
страны Азиатско-Тихоокеанского региона. Угроза распространения таких ин-
фекционных болезней, как пандемический грипп, полиомиелит, корь, 
ВИЧ/СПИД, малярия являются проблемой не только для отдельных стран, но и 
представляют опасность на региональном и глобальном уровне с учетом посто-
янно растущего трансграничного товарооборота и миграции населения. 
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[Unofficial translation] 

  Participation of the Federal Service for Consumer Rights 
and Human Welfare Protection of the Russian Federation 
in international cooperation between States Parties 
BTWC in sharing of knowledge, information, technology, 
materials and equipment for the fight against infectious 
diseases and other peaceful purposes 

  Submitted by the Russian Federation 

1. In the implementation of the Russian foreign policy priorities in the field of 
ensuring sanitary and epidemiological welfare of the population and biological secu-
rity of the country in 2011 the Federal Service for Consumer Rights and Human Wel-
fare Protection of the Russian Federation (Rospotrebnadzor) fulfilled a number of 
tasks in such important areas as: 

 (a) development of integration processes covering, in particular, the Cus-
toms Union and Common Economic Space of Russia, Belarus and Kazakhstan; ac-
cession of the Russian Federation to the World Trade Organization (WTO); 

 (b) bilateral cooperation with the near and far abroad countries in ensuring 
sanitary and epidemiological welfare of the population;   

 (c) multilateral cooperation in the format of intergovernmental fora and as-
sociations, including the G8, the Shanghai Cooperation Organization (SCO), the 
Commonwealth of Independent States (CIS); 

 (d) cooperation with relevant international organizations and associations, 
including the World Health Organization (WHO), the Joint United Nations Program 
on HIV/AIDS, and the Organization for Economic Cooperation and Development 
(OECD). 

2. With a view to ensuring the effective functioning of the Customs Union an in-
formation exchange was organized between Rospotrebnadzor and sanitary services 
of the Republic of Belarus and the Republic of Kazakhstan, as well as between cus-
toms bodies on implementing sanitary measures at customs borders. That makes it 
possible to take coordinated measures in difficult situations involving the threat of 
delivery and spread of infectious diseases or foodstuffs and consumer goods danger-
ous for public health. Coordinating meetings were initiated and carried out in all 
constituent entities of the Russian Federation with participation of representatives 
from supervisory bodies (border control, customs, veterinary and phytosanitary bod-
ies).  

3. In 2011 Rospotrebnadzor strengthened its efforts to develop cooperation 
against infectious diseases, both on a bilateral basis and within the framework of 
multilateral fora and organizations, including the SCO, the G8 and the CIS. 

4. Priority attention is paid to rendering assistance to the CIS Member States in 
strengthening their technical capabilities to combat infectious diseases as well as to 
establish practical cooperation in this area within the SCO.  

5. In particular, Rospotrebnadzor with the assistance of the MFA of Russia initi-
ated the process of signing framework memoranda on cooperation in combating in-
fectious diseases with Health Ministries of the CIS Member States. These documents 
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establish the procedure for Rospotrebnadzor to render assistance, including training, 
material and technical support, to CIS member countries in their fight against epi-
demics. In 2011 such memoranda were signed with the Health Ministries of Arme-
nia, Azerbaijan, Belarus, Kazakhstan, Kyrgyzstan and Uzbekistan.  

6. In 2011 about 4 million doses of antipoliomyelitic vaccine produced in Russia 
and laboratory equipment for polio diagnosis were supplied to Belarus, Kyrgyzstan 
and Uzbekistan.  

7. In the same year the laboratory equipment to strengthen the potential of part-
ner States in diagnosis of tropical diseases was delivered to Belarus, Tajikistan, Uz-
bekistan, and Kyrgyzstan. 56 experts from the CIS Member States completed courses 
free of charge on diagnosis and prevention of infections in the Central Research In-
stitute of Epidemiology of Rospotrebnadzor. In addition, 40 specialists from Ukraine 
completed in 2011 free courses on diagnosis and prevention of cholera in the Re-
search Anti-Plague Institute of Rospotrebnadzor. The implementation of the order 
No. 1426-p issued by the Russian government on 2 October 2009 on the fight against 
"neglected tropical diseases" continues in 2012 - the Memorandum on cooperation 
with the Health Ministry of the Socialist Republic of Vietnam has been signed; 
schedules have been approved for deliveries of laboratory equipment and sets of in-
struments for diagnosis to Tajikistan, Kyrgyzstan, Uzbekistan and Vietnam. 

8. Rospotrebnadzor and the Committee of State Sanitary and Epidemiological 
Surveillance of Republic of Kazakhstan elaborated and signed a plan of joint activi-
ties aimed at the prevention of and response to sanitary and epidemiological emer-
gency situations.  

9. Russian-Chinese cooperation against epidemics has increased. Experts of Ro-
spotrebnadzor and the Health Ministry of the PRC had a detailed discussion on the 
prospects and priorities of cooperation in combating infections during the meeting of 
the bilateral working group on public health in December 2011 in Beijing. 

10. It should be noted that Rospotrebnadzor expanded the activities of in the im-
plementation of arrangements and decisions adopted by the SCO heads of State and 
Government during the Russian presidency in the organization in 2008-2009, when 
Russia advanced the issue of combating infectious diseases as one of its priorities.  

11. Today all the SCO Member States believe in the need for close cooperation in 
this area. It was confirmed on 14 October 2011 during the Second Conference of 
the SCO Member States’ heads of services responsible for sanitary and epidemiol-
ogical welfare of the population. The joint declaration was adopted and it was agreed 
that Russia would carry out in 2012-2013 the training courses for specialists of the 
SCO Member States in such areas as countering feral herd infections, implementa-
tion of national strategies to counter measles, laboratory diagnostics of tropic dis-
eases.  

12. The need for further development of international cooperation in the fight 
against epidemics is obvious and is dictated by current dynamics of the spread of in-
fections in some regions of the world, including Central Asia and countries of Asian-
Pacific region. The threat of spread of such infectious diseases as pandemic influ-
enza, poliomyelitis, measles, HIV/AIDS, malaria is not only a problem for individual 
countries, but considering the constantly increasing cross-border trade and migration 
of population it also poses danger at a regional and global level. 
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